

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXVII

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.713

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
GERONA . . . . . Un mes: peseta  
Resto de España . . . . . Trimestre: 3 pesetas  
Extranjero . . . . . 10.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

GERONA, VIERNES 6 DE MAYO DE 1921

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## NAPOLEON I

UNA PAGINA DE  
ENRIQUE HEINE

Ayer, a la puesta de sol, cumplióse el centenario de la muerte de Napoleón Bonaparte en el solitario peñasco de Santa Elena, inmortalizado por sus sufrimientos.

Como homenaje a su memoria, hoy que todos los pueblos, olvidando añejos rencores, reconocen la grandeza del caudillo hijo de la Revolución francesa, publicamos una página—visión magnífica—que en sus «Cuadros de Viaje» le consagró el gran poeta alemán—afrancesado—Enrique Heine.

\* \* \*

«Pero ¿qué pasó por mí cuando logré verle con mis propios ojos, benditos ojos? ¡Yo mismo a él mismo! ¡Hosanna al emperador!

Acababa de entrar en la avenida del jardín de palacio, en Dusseldorf. Mientras yo me abría paso por entre la muchedumbre expectante, pensaba en las hazañas y en las batallas que monsieur Le Grand me había tocado en el tambor; mi corazón tocaba a general; y, sin embargo, recordaba el reglamento de policía, que prohibía pasar a caballo por la avenida, bajo la multa de cinco táleros. Y el emperador, con su séquito, cabalgaba por el centro de la alameda; los árboles se inclinaban temblorosos a su paso; los rayos del Sol se estremecían de miedo y de curiosidad a través del verde follaje; y arriba, en el cielo azul, vagaba una estrella de oro. El emperador llevaba su sencillo uniforme verde y el sombrerillo histórico. Montaba un caballito blanco, que andaba con tan sereno orgullo, con tanta seguridad y distinción... Si yo hubiera sido entonces príncipe heredero de Prusia, hubiera envidiado la suerte de aquel caballito. Displicente, casi dejándose caer sobre la silla, cabalgaba el emperador; con una mano sostenía altas las bridas y con la otra golpeaba cariñosamente el pescuezo del caballito. Era una mano brillante como el mármol al sol, una mano poderosa, una de aquellas dos manos que habían vencido al monstruo multicéfalo de la anarquía y que habían reglamentado los duelos entre los pueblos... Y

aquella mano golpeaba cariñosamente el pescuezo del caballo. La cara también tenía ese color que vemos en los bustos de mármol de los griegos y los romanos; sus rasgos eran asimismo nobles, como los de los antiguos, y en aquel rostro se leía: «No tendrás más Dios que yo». Una sonrisa que inundaba en los corazones calor y confianza flotaba en sus labios; y, sin embargo, todo el mundo sabía que bastaba que aquellos labios silbaran, «et la Prusse n'existait plus»; bastaba que aquellos labios silbaran, y toda la clerigalla se venía abajo; bastaba que aquellos labios silbaran, y el sacro romano imperio bailaba. Y aquellos labios sonreían y su mirada también sonreía. Eran unos ojos claros como el cielo, que podían leer en el corazón de los hombres, y veían rápidos, de una sola vez, las cosas todas de este mundo, que los demás vemos sólo una tras otra y solamente en sus coloreadas sombras. La frente no era tan despe-

jada; en ella anidaban los espíritus de venideras batallas; a veces esa frente contraíase convulsa, y eran los pensamientos creadores, los grandes pensamientos, como botas de siete leguas, con que el espíritu del emperador cabalgaba invisible por el mundo. Y creo que uno solo de esos pensamientos hubiera dado materia abundante a un escritor alemán para pasarse escribiendo la vida entera.

El emperador iba a caballo tranquilamente, a lo largo de la avenida; ningún policía se oponía a su paso; detrás de él, orgullosos, montados en espumeantes corceles, cubiertos de oro y de plumas, seguían los de su escolta. Los tambores redoblaban, las trompetas sonaban; junto a mí se agitaba el loco Aloisius, graznando los nombres de los generales franceses; no lejos aullaba el borracho Gumperz, y el pueblo gritaba a miles de voces: ¡Viva el emperador!

Enrique HEINE

En el Casino Gerundense

## Conferencia del doctor D. Celso Revert

A la hora anunciada, a las 10 y media de la noche del lunes, tuvo lugar en el amplio salón del Casino Gerundense, la segunda de las conferencias del ciclo organizado por su Junta directiva, actos que, bautizados modestamente como «pequeñas conferencias», van resultando «grandiosas», no sólo por la grandeza de los trabajos desarrollados, sino también por el éxito alcanzado y el creciente interés con que son recibidos estos «pequeños» parlamentos, que convierten a nuestra primera sociedad recreativa en un centro de cultura al estilo de los grandes ateneos de España.

Nosotros nos atrevemos a significar a la Junta organizadora de estos actos culturales, la conveniencia de darles carácter público, como es costumbre en Madrid y en Barcelona, a fin de que pudieran gozar de esos recreos del espíritu, cuantos sientan avidez de ilustración, permitiendo el acceso al salón de actos, en días de conferencia; a la juventud estudiosa y a todas las personas deseosas de participar de ese intercambio intelectual.

De la hermosa conferencia del doctor Revert, no puede dar más que una lejana idea el extracto que publicamos a continuación:

Comienza manifestando que aun estando convencido de su falta de condiciones, para ser continuador de este ciclo de conferencias, organizadas por la Junta Directiva, hacía constar que su cariño hacia la sociedad le impulsaba a contribuir en la medida de sus fuerzas a la obra de cultura iniciada, y que, considerando que las dificultades de información habidas durante la guerra, han impedido conocer cuanto se relaciona con el empleo de los gases asfixiantes, es por lo que había decidido elegir este tema, creyendo satisfacer la curiosidad de los más. Dice que el empleo de los gases de combate ha constituido un verdadero torneo científico, en el que sabios y químicos eminentes de los dos bandos beligerantes han puesto todo su ingenio al servicio de sus países respectivos, procurando con sus investigaciones, inferir al contrario el mayor efecto aniquilante, y anticipa que hablará no sólo de la iniciativa alemana del empleo de los gases asfixiantes, sino también del esfuerzo francés para contrarrestar los efectos terribles de esta arma de combate.

Explica cómo la guerra de trincheras impedía que cada beligerante desalojara al contrario de sus posiciones y cómo el servicio químico de guerra germano decidió el empleo de productos de gran acción nociva, que, difundidos en la atmósfera, llegasen a lo más profundo de las posiciones del contrario y que por su acción fisiológica terrible dejasen imposibilitados para el ataque el mayor núcleo posible

de aliados. Cita el hecho de haberse inaugurado la guerra de gases, el 22 de abril de 1915. Y cómo en ese día fué extenuada una división francesa.

A continuación define lo que es un «gas de combate» y examina éstos en sus tres aspectos: físico, fisiológico y táctico. Habla de la acción fisiológica que sobre el organismo ejercen y enumera los sofocantes, lacrimógenos, tóxicos, vexcantes y estornutatorios. Desde el punto de vista militar, cita y expone ejemplos aclaratorios del aspecto táctico de la cuestión.

Refiriéndose concretamente a la iniciativa del empleo de gases de combate, como arma de guerra, enumera el conjunto de cuerpos gaseosos, líquidos y sólidos que sucesivamente fué empleando Alemania contra sus enemigos, citando también la fecha en que fueron apareciendo en el campo de batalla y su acción fisiológica preponderante.

Dice cómo la posibilidad de empleo de esta arma de combate, por parte de Alemania, estaba fundada en la magnífica organización de la industria química de aquel imperio, y pasa detenida revista a las primeras materias necesarias para ella, señalando con todo detalle las que tenía aquel país y las de que carecía en absoluto. Hace observar cómo la gran riqueza de hulla alemana suministra la fuerza motriz necesaria a sus fábricas y cómo con los subproductos de su destilación, se obtienen productos químicos, materias colorantes y perfumes sintéticos y que con la potasa extraída del subsuelo y la sal gemma se beneficiaban otra multitud de materias. Completa este bosquejo refiriendo cómo Alemania al estallar la guerra contaba con 30,000 químicos y expone con gran detalle numerosos datos referentes a una fábrica de productos químicos.

Habla de cómo el pugilato entre los químicos de uno y otro bando, alcanza no sólo al estudio de nuevos cuerpos, sino también al descubrimiento de nuevos procedimientos de obtención, y refiere el modo cómo se resolvió en Alemania la cuestión del nitrógeno mediante el procedimiento de Haler, entre otros, que consistía en combinar el nitrógeno separado del aire con el hidrógeno procedente del agua.

A continuación describe los métodos alemanes de ataque por los gases, en forma de olas y encerrados en proyectiles, explicando las condiciones atmosféricas y preparación que requiere el primer procedimiento. Habla de cómo los gases pueden producir sus efectos terribles, aun en lugares situados a veinte kilómetros del punto de emisión de la ola y que se han de emplear en grandes cantidades para obtener resultados eficaces. Describe los aparatos llamados «Nebels kasten» destinados a producir nubes de humos por procedimientos químicos. Habla de los proyectiles de artillería cargados con

- BANCA Y BOLSA -

Operaciones efectuadas en Barcelona el día 6 de Mayo de 1921

Información de la BANCA BUSQUETS, de Gerona

OPERACIONES A PLAZO:		CAMBIOS EXTRANJEROS:	
Interior 4 %	Fin Marzo 69'—	Francos	59'35
Exterior 4 %	—	Suizos	126'85
Acciones Norte	59'05	Belgas	59'25
Alicante	61'30	Libras Esterlinas	28'55
Andaluces	47'—	Dollars	7'15
Orenses	17'80	Liras	36'40
Banco Hisp. Colonial	62'75	Marcos	11'10
Crédit Mercantil	—	Coronas	2'10
Banco Hisp. Rio Plata	52'25		
Oblig. Cáceres, variables	32'75		

gases y del gran incremento que durante la guerra adquirió su empleo, detallando los dispositivos interiores que se precisaban, para encerrar en ellos los gases de combate.

Seguidamente pasa a descubrir la organización del servicio químico de guerra en Francia, señalando tanto la organización del país como la del ejército del frente. Refiere los trabajos de la Inspección de estudios y Experiencias Químicas y los de sus dos Secciones: de Productos Agresivos y de Protección. Habla de la multitud de profesiones que intervenían en estas difícilísimas cuestiones y con todo detalle enumera los varios laboratorios encargados de los problemas de índole química, fisiológica, toxicológicos, etc. señalando los nombres de eminentes profesores y sabios que en este complejo estudio intervinieron. Refiere cómo el tipo de mascarillas examinadas pasó de 40,000 y que el número de perros sacrificados para comprobar los efectos de los gases ha pasado de 16,000.

Explica la organización del servicio químico en el frente y pone de manifiesto la creación de los oficiales químicos del ejército y la misión que desempeñaban, refiriendo la forma cómo fueron instruidas las tropas aliadas, en el manejo de los gases como arma de combate. Habla del problema de la protección y describe minuciosamente los procedimientos químicos de depuración del aire que constituían el sistema filtrante y los tipos de mascarillas y en especial la conocida por las iniciales A. R. S., que fué definitivamente aceptada para el ejército francés y a continuación entra en pormenores referentes a la protección colectiva, describiendo los métodos para limpiar las superficies iperitadas y los que se siguieron para proteger a los caballos, perros y palomas mensajeras, contra los efectos de los gases.

Nos refiere la interesante cuestión del problema francés de la agresión describiendo la precaria situación de la industria química en Francia al emplear Alemania los gases de combate y la imposibilidad en que se hallaba aquélla de combatir con su enemiga, en igualdad de armas y nos habla de los problemas del cloro y el bromo, que tuvo que resolver la Sección de Agresión.

Cuenta cómo las investigaciones de laboratorio fueron dando su fruto y enumera los gases de combate utilizados por Francia, señalando las fechas de empleo en la guerra y su acción fisiológica. Habla de los trabajos del profesor LeLeau, de la Facultad de Farmacia de París que dieron por resultado la posibilidad de emplear el ácido cianhídrico mediante la «Vincenita» y de los efectos de este gas de combate que mataba de modo fulminante y explica también comparativamente la ac-

ción fisiológica producida por el fosgeno.

Termina manifestando que, a pesar de las fatídicas predicciones para el porvenir, la Humanidad seguiría su ruta de progreso, y que así como es mortal la acción de los gases, hay otras moléculas químicas que en el campo de la Terapéutica y de la Higiene son manantial de vida.

La interesantísima disertación del joven farmacéutico militar, fué complementada con la proyección de algunas curiosas fotografías, siendo escuchada con gran delectación y coronada al final con calurosos aplausos y bien ganadas felicitaciones.

Leche pura Granja La Martona de vaca.

:: LLAGOSTERA ::

Se sirve en botellas precintadas A 70 CÉNTIMOS LITRO

Fabricación y venta de

Yoghourts

Producto agradabilísimo al paladar e indicado para los delicados del estómago e intestinos.

Albareda 5. — GERONA.

El centenario de "Lettres persanes"

Este año de 1921 cumple el segundo centenario de la publicación de esta famosa obra de Montesquieu, que apareció como de autor anónimo, formando dos volúmenes en doceavo.

Su éxito fué grande y se editó cuatro veces consecutivas, agotándose en seguida.

Montesquieu no recabó la paternidad del libro satírico, sino hasta mucho tiempo después y aun violentándose. Cuando pretendió entrar en la Academia, revisó y corrigió un ejemplar y lo envió al cardenal Dubois que combatía su candidatura. Como le complaciera, el autor de «El espíritu de las leyes» pudo sentarse entre los «inmortales».

Aperitivo exquisito

PURITAS

Pidase en Bars y Cafés

VENTA: BODEGA LLACH, al precio de 5 pesetas botella.

Joyería y Novedades Massot Platería, 18. — GERONA

:CRONICA:

El entierro de la que fué virtuosa señora D.<sup>a</sup> Francisca Catá y Catá, madre de nuestro particular amigo D. Martín Regás, efectuada ayer a las 12 en Puente Mayor constituyó una gran manifestación de duelo.

Fueron muchas las personas de esta ciudad que asistieron al acto referido.

Reiteramos nuestro pésame a la familia.

La Asociación de Periodistas de esta capital ha designado para formar parte de la Comisión mixta autónoma de «Colonias Escolares» a nuestro Director D. Darío Rahola.

El habilitado de los maestros pagará los haberes de abril desde mañana, en el local y horas de costumbre.

Comunican de Ripoll que esta semana se ha agravado la crisis social con el despido de 25 obreros de la importante fábrica de los Sres. Fabra y Coats.

Es de lamentar la continua y persistente falta de trabajo que hace meses viene sufriendo la villa de Ripoll.

Ha causado sentimiento en esta ciudad el fallecimiento ocurrido en Masnou, donde vivía, de D.<sup>a</sup> C. Ottilde Grau Romanaty, viuda de D. Emilio Grahit Papell, madre de nuestro distinguido amigo y compañero en la prensa don José Grahit Grau, a quien, así como a toda su familia, le deseamos resignación para soportar tan rudo golpe.

Se ha posesionado interinamente del Gobierno militar de esta plaza el general de la brigada de artillería de la séptima división, D. José de Carranso.

La feria de San Isidro que anualmente se celebra en la villa de Amer tendrá lugar este año el día 11 del actual, por ser el día 15 Pascua de Pentecostés.

Los días 7, 8 y 9 del corriente se celebrará la fiesta mayor del vecino pueblo de Celrá, habiendo contratado la sociedad «Harmonía Celranense» a la orquesta «Els Montgrins» de Torroella de Montgrí para amenizar los festejos.

Se ha declarado oficialmente la existencia de la fiebre aftosa en el término municipal de Serra de Daró.

El Ayuntamiento de Vilajuiga

ha acordado la emisión de un empréstito de treinta mil pesetas para pagar el importe de un edificio destinado a Escuelas nacionales de ambos sexos.

Se halla vacante la plaza de inspector de higiene y sanidad pecuaria de San Lorenzo de la Muga, la que podrá solicitarse en el plazo de 15 días.

Durante el mes de marzo de este año se han registrado en esta provincia 736 nacimientos, 515 defunciones y 217 matrimonios, y en la capital 33 nacimientos, 50 defunciones y 18 matrimonios.

Se anuncia concurso para contratar el arriendo de un edificio para el servicio de la guardia civil del puesto de Figueras, por tiempo indefinido y precio de 780 pesetas anuales, señalándose el plazo de diez días para la presentación de proposiciones.

El ex diputado a Cortes don Pompeyo de Quintana, distinguido amigo nuestro, ha ofrecido a la Mancomunidad, con destino a la Biblioteca de Catauña, una importante colección de libros y documentos relativos al Felibridge.

Fontbarnat, CIRUJANO DENTISTA

Participa a su numerosa clientela que ha trasladado su Clínica Dental a la misma calle del Progreso, núm. 14 pral.

Por no hallar el destinatario se halla detenido en la central de esta ciudad un telefonema de Tárrega, dirigido al señor Palau de Bañolas.

Hoy ha visitado al señor Gobernador civil, el diputado por La Bisbal señor Albert, acompañado del alcalde y secretario del Ayuntamiento de San Feliu de Guixols, para tratar de asuntos relativos a aquella ciudad.

También le ha visitado la junta directiva de la sociedad esperantista «Gerona Espero», para notificarle que ha sido nombrado vocal de honor del IX Congreso de la Federación Esperantista Catalana (K. E. F.), que se celebrará en esta ciudad los días 15, 16 y 17 de octubre próximo.

La sociedad recreativa «Marte» celebrará el próximo día 10, a las nueve y media de la noche, un extraordinario baile en el cine Granvía, habiendo contratado al efecto una notable orquesta.

Gerona-Auto

Automóviles de alquiler para turismo y ciudad.

Ciudadanos 16, Gerona.

## Desde Figueras

Estamos en pleno apogeo de fiestas. Los trenes llegan abarrotados de viajeros; siendo grande la animación en calles y paseos, especialmente en la Rambla, donde cada día se bailan sardanas.

Ayer a la hora anunciada llegó en tren especial el «Orfeo Gracienc» acompañado de las personalidades de que ya dió cuenta ayer EL AUTONOMISTA y de una pareja de la guardia municipal montada de Barcelona de gran gala. Estuvieron a recibirles a la estación el «Orfeo Germanor Ampurdanesa» con su estandante y una comisión de este Ayuntamiento. Puesta en marcha la comitiva se dirigió a la Plaza de la Constitución donde el «Orfeo Gracienc» cantó varias piezas de salutación al Ayuntamiento, siendo obsequiado por éste con un hermosísimo lazo para su estandarte. Por la tarde se celebró el anunciado concierto en el teatro Jardín, que, como era de esperar, fué un éxito para los ejecutantes. Asistió escasísima concurrencia, debido a lo elevado de los precios que impuso el dueño del teatro Jardín, pues en honor a la comisión de fiestas hemos de hacer constar que este número del programa no había sido organizado por ella. Es de lamentar que la clase trabajadora, que tan culta y tan amante es de la música, no pudiera asistir, debido a esta circunstancia.

Por la noche regresó el «Orfeo Gracienc» muy satisfecho de las atenciones recibidas por la Comisión de fiestas, siendo obsequiado por ésta en la estación con cestas con fiambres.

Esta mañana ha tenido lugar la fiesta de la flor a beneficio de los pobres. Lindas señoritas portulaban por la Rambla, logrando una recaudación bastante satisfactoria. Al propio tiempo la banda del regimiento de San Quintín, dirigida por su inteligente músico mayor don Antonio Juncáha, dado un escogido concierto.

## La corrida de hoy

Ganado en su conjunto bronco. Torquito: lancea a su primero valiente y bien oyendo palmas. Picadores y banderilleros pésimos. Toma los trastos Torquito y tras una faena sin que se vea nada saliente, pincha mal. Más pases y entrando con alibien da media buena; hace dos intentos de descabello y acierta al tercero. Palmas y pitos.

En su segundo lancea bien y de cerca. Pasa de muleta, sin que podamos anotar nada de notable; entra desigual y pincha mal. Más pases y pincha otra vez. Pitos. Sigue la faena que se hace pesada y aprovechando entra a matar, clavando el acero hasta la empuñadura y el toro tras los vueltos de los enteradores se acuesta. Silencio sepulcral. No hay derecho, Torquito, a ser t. n. so, que ver torear vale dinero.

Limeño en su primero trata de lancearlo sin que el toro se preste. Hace un quite bueno que se aplaude. El toro es voluntario para las varas, haciendo caer cuatro veces a los del arroje los arros y da dos pases ganando el toro terreno, saliendo achuchado. Como el diestro no hace con el toro una faena de cariño animándose y dándole francla, éste anda suelto e incierto. Torquito interviene para darle unos capotazos por bajo que son eficaces.

Entra Limeño a matar, siendo rebotado por pinchar en hueso, cosa que

le evita una cornada. Entra otra vez y da otro pinchazo. Pitos. Otro pinchazo, otro echándose fuera y bronca. Entra otra vez y agarra una estocada tendida y baja; dos intentos de descabello y acierta al tercero. Pitos. Estamos muy fríos, Limeño.

En su segundo que es muy corretón, lo lancea haciéndose con él, por lo que escucha palmas. Se distingue en quites terminando uno agarrando un pitón. Más palmas. Pasa de muleta desconfiando y sin lucimiento. El toro anda hacia atrás como los cangrejos. Entra mal y clava un pinchazo peor. Pitos. El toro se acuesta cansado de andar retrogradamente y «Metralla» conociendo que el público de Figueras ne armaría bronca, le da la puntilla apesar de estar el toro más vivo y más entero que antes de salir. Muy mal, Limeño, muy mal. El ganado era bronco pero su voluntad era más bronca todavía.

Algabeño II (que sustituye a Paco Madrid) lancea a su primero bien. En quites se distingue Limeño, terminando uno de rodillas. Tras de una faena aprovechada de muleta entra bien y pincha. Más pases y otro pinchazo al toro arrancado por entrar a matar sin estar el toro igualado. Entra otra vez y da en hueso. Otro pinchazo más; sueñan palmas y pitos. Entra en definitiva dando una buena que basta. Palmas. Otra faena se mereció el toro éste que ha sido el mejor de la tarde y puede decirse que el único toro, pero se conoce que no se iba más que a tirar carne a tierra. Muy mal Algabeño II.

En su segundo lancea como puede porque el toro es corretón y no se para ni a tiros. El al único toro que le ponen banderillas por pares completos. ¡Algo es algo!

Da unos muletazos de fin de fiesta y el primer pinchazo. Más pases y entra, despues de sufrir un embite peligroso, agarrando una estocada tendenciosa que basta.

El público aplaude de alegría al ver que se ha terminado una corrida en la que los toros broncos y picadores, banderilleros y matadores más fríos que la nieve nos aburrieron soberanamente.

Apesar del ganado no ser del que se presta a la filigrana, con un poco de amor propio se hubiese podido hacer una corrida más pasadera.

Caballos 14. Entrada completa. El tiempo con tendencia a lluvia.

El Corresponsal

5-5-1921.

## Desde Salt

Ayer se celebró la boda de la bella y simpática joven Dolores Codina con el presidente del Centro Republicano nuestro estimado amigo don Luis Anglada.

Les deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

La Junta directiva del coro «Artística Fraternidad Saltense» ha quedado constituida de la siguiente forma:

Presidente, Volney Vial; vicepresidente, Antonio Ribas; secretario, José Pou; vice-secretario, Joaquín Nouguet, tesorero, Pedro Anglada, y vocales, Juan Ribas, Juan García, Gabriel Moysset y Valentín Giralt.

Dirige la mencionada Sociedad coral, el inteligente músico don Miguel Roca.

Un éxito completo obtuvo la orquesta «La Selvatana» de Cassá de la Sel-

va en el Concierto efectuado últimamente en el Centro Republicano de Salt.

Figuraban en el programa (entre otras) las obras «La Dogaresa» (Millán) y «Gute Egyptian» (Luizini); con las cuales, «La Selvatana» reveló sus méritos artísticos interpretándolas admirablemente.

Distinguióse también de un modo brillante el joven director don Rafael Serra.

El numeroso público que durante la ejecución de las obras estuvo con verdadera atención, al terminar aplaudió con entusiasmo indicando su deseo de que frecuentemente se organicen conciertos como el de referencia.

C.

## Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 6. A las 18'30.

### La gripe

En Salamanca existía desde hace tiempo una epidemia gripal con carácter benigno. Los casos eran abundantes y los enfermos se curaban a los dos días, con escasa fiebre. Pero ahora se ha complicado la epidemia, que supera a la de 1918 siendo graves los casos de gripe registrados seguidos de defunciones. La Junta de Sanidad de aquella capital ha cerrado los centros docentes, ha ordenado que no se beba agua sin hervir y que el vecindario no acuda en sitios públicos donde haya aglomeración de gente.

París, 6 A las 16.

## El ultimatum de los aliados

### La notificación a Alemania

La Comisión de reparaciones, de regreso de Londres, notificó ayer noche al delegado alemán de la Kriegslantenkommision el estado de pago que ella ha arreglado conforme a las decisiones de Londres.

El ultimatum de la entente a Alemania ha llegado ya a la Wilhelmstrasse.

El plazo de su aceptación fine el día 12 a la media noche.

### El nuevo gobierno alemán

El príncipe Bulow es el que será encargado de formar el nuevo gobierno alemán, con Stresemann como ministro de negocios extranjeros, quien será el encargado de aceptar las condiciones de los aliados.

### Un atentado en Serbia

Un desconocido ha tirado multitud de tiros de revólver al ministro de la gobernación de Iugo-Eslavia, Drachkovitch, sin tocarlo.

Créese que se trata de un atentado comunista.

HOJALATERIA = LAMPISTERIA ELECTRICIDAD

## Dellie, Caballé y Figueras

Instalaciones para agua, gas y electricidad y toda clase de aparatos sanitario. Colocación de vidrios de toda clase. Construcción de trabajos de hojadelata zinc, plomo y plancha.

Zapaterías Viejas, 5.—GERONA

Se compra papel limpio a 15 céntimos el kilo y trapos y desperdicios a buen precio.—Huertas núm. 29. Narciso Alsina. Gerona.

Durante estos dos últimos días han actuado en el teatro Principal otros números de varietés, entre los cuales se han distinguido, obteniendo aplausos, el clown musical «Luis Fontsolá», el duetto cómico «Los Telefonistas» y la notable canzonetista «Carmen de Granada» que con sus cuplets catalanes «La Orpheonista», «Els focs artificials» y «La marieta de l'ull viu» alcanzó una estruendosa ovación.

Nos es plausible notificar que el miércoles por la noche observamos como nuestro gobernador señor Rico daba severas órdenes a los agentes de su autoridad, con cernientes a la prohibición de fumar en el interior del citado coliseo. La verdad es que a veces llega al colmo el abuso referido en el teatro Principal.

La Comisión de Beneficencia provincial en su reunión recientemente celebrada acordó distribuir para fines de beneficencia provincial, municipal y particular las siguientes cantidades.

Al presidente de la Diputación y Casas provinciales de Beneficencia, por servicios no presupuestados, 3400 pesetas. Al alcalde de la capital para «La Caridad» y beneficencia local, 3000 pesetas. Al Patronato de la Cantina Escolar, 2600 pesetas. A las conferencias de San Vicente de Paul y Roperero anejo, 1700 pesetas. A las Hermanitas de los Pobres, 500 pesetas. Al Patronato Concepcionista de la Obrera Gerundense, 200 pesetas. A la Comisión provincial de la Cruz Roja, 150 pesetas. A la Junta de Damas de la propia Comisión, 150 pesetas. A la Sección de Nens de Jesús y fills de Maria Immaculada, 100 pesetas. A las Señoras Religiosas Adoratrices 100 pesetas. Al Asilo de Huérfanas y Desamparadas, Hijas de San José, 100 pesetas. Al alcalde de Hostalrich y su Hospital (para atenciones reforma local de enfermería y asistencia), 300 pesetas. A Junta de Protección Infancia de Palamós, 175 pesetas. Al Hospital de Idem, 100 pesetas. Al Hospital de Cassá de la Selva 150 pesetas. A Hermanitas de los Ancianos Desamparados de Bañolas 150 pesetas, y al Hospital de Llagostera, 125 pesetas.

Total de la distribución de abril, 12,000 pesetas.

FABRICA DE CERAMICA de

## JUVE Y VILA

Depósito de toda clase de Tubos barnizados, Tortugas y Tiestos.—Especialidad en piezas de adorno para fachadas y jardines

Fábrica: Calle del Olivo.

GERONA

Despacho: Montaña, 28

# ENCICLOPEDIA ESPASA

Ha obtenido el primer premio en todas las Exposiciones a que ha sido presentada. Se adhiere a precios módicos y con toda clase de facilidades. Se suscribe en las principales librerías y centros de suscripción de España y América.

- 1.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más moderna y de mayor actualidad.
- 2.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más universal y completa de todas, incluyendo materias nuevas, interesantísimas, que solo se encuentran en esta obra.
- 3.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la única española verdaderamente bibliográfica.
- 4.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la única española y americana por excelencia.
- 5.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más artística y profusamente ilustrada.
- 6.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más instructiva y atractiva de todas.
- 7.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la clásica y más autorizada de las españolas.
- 8.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más honorificada y mejor juzgada por la crítica.
- 9.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es proporcionalmente la más barata.
- 10.º La ENCICLOPEDIA ESPASA constituye en su género el mayor y más positivo éxito editorial y de cultura.

La crítica, que le prodiga elogios sin tasa, reconoce en esta unanimidad que está muy por encima de todas las publicaciones de su género, así españolas como extranjeras.

Un ligero examen de cualquiera de sus tomos es aconsejable antes de adquirir un Diccionario enciclopédico

**EDITORES: HIJOS DE J. ESPASA**  
Cortes, 579 y 581. -- Barcelona

## LOS AMIGOS PREVISORES

ASOCIACION NACIONAL COOPERATIVA DE CRÉDITO

(LEY 12 JUNIO 1912)

CONSTRUCCION DE CASAS BARATAS :

**Capital suscrito: 18.500.000 pesetas**

GRAN REVOLUCION ECONOMICA SOCIAL!

¡TODO EL MUNDO PROPIETARIO!

¡GUERRA A LA USURA!

Funciona bajo el amparo de las leyes vigentes del Estado y facilitamos capitales al interés del 2 por 100 anual, concediendo a nuestros asociados un plazo máximo de amortización de quince años para adquirirlas y disfrutarlas en propiedad.

**PAGOS MENSUALES SUSCRIBIRSE HOY MISMO**

Para más detalles, pida prospectos e infórmese en nuestras Delegaciones establecidas en toda España.

Delegación de GERONA: Don José Gómez Mirla,  
Calle Ciudadanos, número 3, bajos

Agente autorizado: D. Amerio Vilá, calle Platería, núm. 5

## FARMACIA

DE

**JUAN MONSALVATJE IGLESIAS**

Análisis Específicos Medicamentos garantidos

**Carmen, 10 : Gerona**

## Compra, Venta y Administración de FINCAS RUSTICAS Y URBANAS

Agrimensura y peritaje de predios.—Análisis de tierras, aguas y abonos.—Contratos de arrendamiento

Colocación y préstamo de capitales en hipotecas y otras garantías, sobre fincas, cosechas y mercancías

Operaciones rápidas, económicas, serias y reservadas.

**Fomento Hipotecario de Gerona. Progreso 4, 2.º**

OFICINAS: De 12 a 1, y de 4 a 6

Los trabajos de asesoría jurídica a cargo de un ilustre letrado.



**EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.**

LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCION UNIVERSAL

SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES VENTA DE VOLUMENES SUELTOS COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA ENVIAMOS GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROTAGANDA

**COMPANIA ANÓNIMA CALPE**  
MADRID. SAN MATEO 13 BARCELONA. CONSEJO DE CIENTO 416

## CAFÉ RESTAURANT NORAT

GERONA

SITUADO EN LA RAMBLA DE LA LIBERTAD

SERVICIO ESMERADO A LA CARTA ESPECIALIDAD EN LUNCHS Y BANQUETES ABIERTO DIA Y NOCHE

## M. SIQUÉS FIGUERAS

MÉDICO - DENTISTA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA BOCA Y DIENTES

Consulta. De 10 a 1 y de 4 a 6. Económica: De 7 a 8

Rambla Alvarez, núm. 12, 1.º

GERONA

Hermosa Playa de Moda. PUERTO DE LLANSÁ

## GRAN Hotel-Café MIRAMAR DE Emilio Negre

Espléndida vista. Espaciosas y lujosas habitaciones. Iluminación eléctrica. Esmeradísimo servicio moderno. Garage. Teléfono. Coche a la Estación a la llegada de todos los trenes. Baños de Mar, calientes y fríos

Inauguración: Días 20 y 21 de Mayo de 1921, con grandes festejos, música y fuegos artificiales

: A B I E R T O T O D O E L A Ñ O :

## GARAGE CALLICÓ

TELÉFONOS: URBANO, NUM. 52 ; INTERURBANO, 55

Venta de Automóviles de las mejores marcas europeas y americanas

ACCESORIOS Y REPARACIONES AUTOMÓVILES DE ALQUILER

**GERONA. - JAIME I, NÚM. 4**

¡¡ Agricultores... !! Usad los nuevos Abonos Grafiticos Nitrificantes marca «FE», patente 66227

Son los más económicos y de acción más continuada. Han dado gran resultado en cuantos cultivos se ha ensayado, y en especial en la Cebada, Avena, Garbanzos, Maiz, Remolacha, Patatas, etc.

—Pídanse folletos y toda clase de detalles a: J. PELACH, plaza de S. Francisco, 9.-Gerona J. TERRADES, calle Bruch, 63, 1.º, 1.ª.—Barcelona

